
昨天上午，上海男篮梅陇训练基地。记者走进训练馆，第一眼就看见了
刘炜———这位身穿四川队蓝色球裤的老将，在一众深红色球衣的上海队队
员中特别显眼。是的，阔别大鲨鱼3个赛季后，刘炜又回到了这支熟悉的球
队中，当然，这次只是临时回归，他是回来代表上海打全运会的。

刚打完自己的第20个CBA赛季，刘炜又要开始自己的第六次全运会
之旅———他的第一届全运会，距今已经整整20年。“一转眼，已经20年了，
时间真是过得太快了！”

随后，37岁的刘炜不忘笑着马上
补上一句，“虽然我还挺年轻的。”

刘炜
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职业生涯数据之最
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他的坚持
上海队战术训练时，在场边看着几

个刚从青年队上来的小将在场上飞奔，
)2岁的吴冠希开玩笑地对刘炜感慨了
一句：“看看他们，我都显老了。”刘炜听
了莞尔一笑：“你还老！我呢？”
确实，对于现在上海队的一些队员

来说，刘炜太“老”了。&""'年，刘炜第一
次打全运会时，黄世乾、王泽众 )岁，唐
子豪才刚刚 &岁，而现在，这些小将居然
成了他的队友，而他还在场上坚持着。离
队 2年后，这支球队已经陌生了许多，一
周前刘炜刚刚来报到时，有四五个队友
他甚至连名字都叫不上来。

2月初随四川队打完季后赛，刘炜
回上海休息了没多久，就因为备战全运
会而恢复了训练，他很珍惜这次代表上海出
战的机会：“+年一次的全运会，是非常重要
的比赛，我也是又一次代表上海出战，所以还
是希望能打好。”在上海队还没集结时，刘炜
就自己先开始了训练，在完成第一次大运动
量训练后，他在家几乎有 2天都动不了：“当
时屁股和腿疼得不行，连上下楼梯都困难。
现在身体反应不会那么大，因为自己练的时
候最大反应期已经过去了。”

身在上海，刘炜却过起了家—基地—酒
店“三点一线”的生活。为何要住酒店？他解释
说：“基地里没有房间了，所以队里在附近酒
店帮我租了个房间，方便我中午洗澡、休息，
因为下午还要训练嘛，必须得休息好。”为何
中午不回家休息？他怕来回路上耽误时间，
“反正也就一个月，克服一下也就过去了。”

本赛季是刘炜打 /01的第 )$个赛季，
有人称他为 /01 的“活化石”，不过他却认
为自己“还没那么老”：“我的年龄不算最大
的啊，胡雪峰还比我大一天呢。马布里比我
年龄更大，我比他小 2岁呢。”确实，从场上
表现和数据上来说，刘炜完全可以让人忽视
他的年龄———这个赛季，他场均能够得到
&3%4分、+%-个篮板和 2%3次助攻，仍是国内
顶尖的控卫。

在很多人觉得刘炜将慢慢凋零时，这位
老将却焕发了“第二春”，他为何还在坚持？
“首先是对篮球的热爱吧，毕竟打了这么多年
球了，不舍得离开。其次这也是一份工作，既
然要靠它养家糊口，那就要负起责任来。”刘
炜解释说，“还有就是，既然站在场上了，那也
关乎着你自己的面子，总不能让人打脸。以
一个优秀球员的标准来讲，我在这方面还是
有骨气的。”

他的付出
事实证明，无论是在新疆队的两个赛季，

还是在四川队的这个赛季，刘炜都用兢兢业

业的表现征服了球迷，而这背后的付出和酸
甜苦辣，也只有他自己心里最清楚。
年龄越来越大，如何保持身体状态？刘炜

笑谈自己的秘诀就是“管住嘴，迈开腿”。新疆
和四川都有许多美食，对于刘炜来说都诱惑
不小，非常考验他的意志力。“我会在赛季开
始前把该吃的都吃了，好好慰劳一下自己的
肚子，联赛中间就要克制自己了。”刘炜爱吃
鱼，而成都吃鱼有各种各样的做法，让他特别
喜欢，但在联赛期间他却很少去吃，“打比赛
的时候必须管住嘴，毕竟身体是自己的。”
上赛季刘炜从新疆加盟四川，抵达球队

基地的第二天他就出现在了训练场，他的新
室友孟达还在微博上专门贴出了刘炜训练的
照片：“年轻帅气，爱岗敬业，我们四川队的刘
大大，周日也在积极加练，年轻队员的好榜
样！”随着年龄的增大，“起得早，练得多”也成
了刘炜的家常便饭，哪怕队里放假时，他也会
天天早上 -时多起来跑步，一跑就是两小时，
从不懈怠，“比赛是训练的一面镜子，要在比
赛中有好表现，那就要在训练中多下苦功。”
上午的训练结束后，队医拿来了冰袋，刘

炜熟练地把冰袋绑在了自己的双脚和右膝
上。冰敷过后，他还要去队医那里做理疗，然
后才能去食堂吃午饭。“自己的身体自己清
楚，知道什么时候多练点儿，什么时候多休
息，这种感觉是长年累月形成的。”刘炜说，现
在的小孩儿身体更好，但是主动性上差了一
点儿，“如果他们能更早懂得‘要我练’和‘我
要练’的区别，那么就会比别人收获更多。”
有付出，就有收获。此前一个夏天的苦

练，刘炜的体重减下来不少，但他的体力、精
力却增强不少。一个赛季下来，刘炜场均上
场时间达到 2-分钟，甚至创了 -个赛季以
来的新高，但他却很少有感觉累的时候。“一
个赛季，也就两场球特别累吧。”刘炜说，“一
场是主场打山西，打了 2 个加时；另一场是
最后一轮打北京，其实那场打的时间不长，

但那个时候正在感冒，所以感觉体
力跟不上了。”

在 /01，刘炜有三个主场，上
海、新疆和四川，这令他非常自豪。
“无论在哪支球队，我都做到了真心
付出，所以才会得到球迷的肯定吧。
人心都是肉长的，你怎样对别人，别
人就怎样对你。”

他的留恋
2年前，离开效力 &'年的上海

去外地打球，刘炜走的时候非常感
慨：“去机场时，儿子还在睡梦中，只
能小心翼翼地亲了亲他的脸。多少次
从这里出发，是代表这座城市外出比
赛，而那一次出走，却要成为暂别的
开始。”

时光，如白驹过隙，转眼 2年过去。这个
赛季回上海“客场”比赛时，刘炜比以往更多
了一份幸福，因为他再次当爸爸了———说来
也巧，四川队客场打上海队之前，他的女儿
降生了。女儿出生前一天，刘炜还在四川打
比赛，第二天他和球队请了半天假赶回上
海，正好见证了女儿的诞生。“都说女儿是爸
爸的小棉袄，我也有小棉袄了。”说起自己的
女儿，刘炜笑个不停，看得出来，儿女双全让
他非常开心，“我儿子下个月就满 2周岁了，
他现在最喜欢玩具车，也不知道将来会不会
喜欢上篮球。”

回家的时候，家在眼前；离家的时候，家
在心里。女儿出生，刘炜只在上海待了 2天，
四川队打完上海队的第二天，他就随球队去
了福建客场。如今赛季结束回到上海休假没
多久，他就又开始了备战全运会的任务，每天
和家人聚少离多，“打完全运会再过不了多
久，四川队就要重新集结夏训了，和往年一
样，在上海一年也待不了多长时间。”不在上
海的日子里，刘炜每天都会和家人视频连线，
以缓解自己的思念和牵挂；在上海这段时间，
哪怕每天训练完很累，但是刘炜到了家“逗逗
儿子抱抱女儿，心里幸福感特别强”。
从刘炜离开的那一刻，上海球迷都在盼

着他回来。如今，刘炜和四川队的合同还有一
年，他说会履行完这份合同，然后再看会不会
继续自己的篮球生涯，“人不可能打一辈子
球，我之后会不会再继续打球，也要看机遇。
至于退役之后，我想自己还是会从事与篮球
有关的工作吧，舍不得离开篮球。”
曾几何时，刘炜非常回避“回家”的话题，

但是现在，他更愿意遵从自己内心的呼唤。
“上海队的主场气氛这么好，谁都想在这里打
球，谁都想在这里结束自己的职业生涯，不是
吗？如果有机会，我肯定想回来，回到原点。我
的家在上海，心在上海。”

本报记者 李元春
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会代表上海男篮打 /01吗%现在谁也说不

好&但是如果他能在上海队退役&进而以教

练或其他身份继续为大鲨鱼服务& 想必这

是许多上海球迷期待并乐于见到的$

2年前& 刘炜和上海队因为想法不一

致而分手&其实也属于双方的正常选择&而

且从结果来说也是皆大欢喜'''大鲨鱼借

机引进刘晓宇担任主力控卫& 并在今年取

得常规赛第三的佳绩& 而刘炜也在其他球

队打出符合自己身价的表现&并焕发(第二

春)$ 实际上&上赛季刘炜还没与四川队签

约之前&姚明就向他抛出了橄榄枝&明确表

示他可以随时回来&可以说态度非常积极$

如今&刘炜已经在外面证明了自己的价值&

他在职业生涯末期表露出落叶归根的想

法&也合情合理$

以刘炜在上海乃至中国篮坛的能力"

地位和威望&如果他能够重新回归大鲨鱼&

相信也能为球队带来积极能量$ 还是那句

话&何时回归不重要&以何身份回归也不重

要&只要刘炜能够(回到原点)&那对于上海

队乃至整个 /01来说&都是一段值得期待

的佳话$ 李元春
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